

**怪し
の
熊野**

其の五
「すさみの怪異」

和歌山大学
システム工学部
環境システム学科
中島敦司教授

エセレンボーが棲んでいた稻積島は、江戸時代の紀伊続風土記に「島の東端を埋め立てて陸続きにすると廻船が泊まる」と評された島である。今では実際に堤防で陸続きとなっている。

すさみ町の怪異として、まず思い浮かぶのが、周参見の目の前に浮かぶ稻積島の「エセレンボー」だ。姿は鳥のようだとも、獣のようだともいわれ、木の洞に巣を作り、釣りをしている人に悪戯（いたずら）をする。ある時、二人の漁夫が稻積島で釣りをしたところ、とても大物を樹の枝に漁となつた。獲物を樹の枝につけり下げる、しばらく釣りを続

けていたところ、後から奇妙な叫び声が聞こえてきた。振り返ると、つり下げてあつた魚が消えていた。その後も奇妙な叫び声は止まず、石を転がしてきた

り、木を投げつけてきたりして、キイキイと人を笑うような声まで聞こえてくる。結局、漁夫達は魚を持って帰ることができなかつた。そんなことが続き、人々はエセルボーの正体は「狸だらうな」と噂するようになれる。稻積島に祭られている弁天様は四つ足（獣）が嫌いで、島には獣は棲（す）んでいなかつた。エセルボーは鳥か獣か分からぬ怪物だったために島にも棲むことができたが、狸ならば話は別。弁天様のお怒りか、実は狸ではなかつたエセルボーのアピールか、ある日の朝、波間に十数匹の狸の死体が浮かんだといふ。ところで、神武東征の折、民が稻束をこの島に積んで献上したことからこの島を稻積島と呼ぶようになったという伝説がある。

一方、周参見川の上流、上戸川（ごどがわ）に

天明飢饉之図（福島県会津美里町教育委員会所蔵、パブリックドメイン）。絵の中を見ると、その惨状、恐ろしい光景が記録されている。

中島敦司（なかしま・あつし）教授プロフィール

昭和38年、岐阜県生まれ。三重大学院大学院生物資源研究科博士後期課程を修了。平成8年から和歌山大学システム工学部講師、12年から助教授。19年から教授。専門は森林生態、自然再生、砂漠緑化、海岸林再生、地域資源、地球温暖化、自然エネルギー、民俗（妖怪、伝承）。NPO活動にも力を入れる。熊野方面には年間30～50日は訪問し、研究する。